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【有图有真相】

华东师范大学“宋山木楼”

照片网上热传

宋山木原来是以“春晚最牛粉丝”
闻名，此后爆出他强奸下属的新闻后真
正成了热点人物，关于他的传闻和猜
测不断。此前他作为一个成功人士留
下的痕迹也显得尴尬起来。首当其冲
就是华东师范大学闵行校区以他的名
字命名的教学楼，“宋山木楼”的照
片也在网上热传。

据华东师大官网 2008 年消息，
“ 10 月 16 日，正值学校 57 周年校庆
之际，我校计算机系校友、山木教育
集团总裁宋山木先生向母校捐赠人民
币 100 万元……将在闵行校区第一教
学楼西侧墙面镶刻‘宋山木楼’；此
外，宋山木也将被我校聘为客座教
授。”

《华东师范大学校报》 2009 年 12
月 1 日也有配图报道，“在闵行校区
图书馆旁边，有一栋高楼你无法忽
视，楼体西侧墙面镶刻着醒目的‘宋
山木楼’的中英文字体。‘宋山木
楼’既显示了学校对校友成就的充分
肯定，也是校友对母校深厚感情的体
现，是校友对华师大认同感的物
化。”

【师生很纠结】

想当初就曾发帖反对冠名

现如今更是议论纷纷

“晕，我一直以为是宋山大楼！”该楼
的命名当年就曾引起了部分师生的关

注，其中有同学发帖表达了不满。
“mingrimeng ” 2008 年 11 月在“爱在华
师大”论坛里发帖说，《看到闵行教
一楼被标上“宋山木楼”的名字，耻
辱！》，他认为华东师范大学不是依
靠宋山木等名流校友的豪富或慷慨解
囊成就的，而是吕思勉、施存蛰、冯
契、王元化、陈旭麓等老一辈大师级
学人成就的。与其用宋山木的名字给
教学楼冠名，还不如用这些大师的名
字。但跟帖的网友普遍反对他的看
法，认为校友回馈学校无可非议。而
且大部分学生依然按照传统称呼这栋
楼为一教，没有实质性影响。

可时过境迁，现如今，当宋山木
涉嫌强奸的新闻爆出后，此前的一些
帖子又被挖了出来。在该校的 BBS
上，关于此事的讨论非常热烈，热门
帖是《发出师大最强音，建议撤去闵
行一教“宋山木楼”大字》。该帖表
示：“现在每当我从闵行校区一教经
过时，看到‘宋山木楼’，我就联想
到强奸，为富不仁的淫狼。校训‘求
实创造，为人师表’，都被这狼友丢
尽了，为了我校的学生和教师，为了
我校的尊严和品质，为了我校的文化
和正义之气，为了我校的整体和长远
考虑，我建议撤去一教墙上的字，给
广大学生和教师，给广大校友和社会
各界一个满意的交代。”

【跟帖更好看】

有人直接发泄不满

有人建议理性对待

在后面的跟帖里，大楼的命名留还
是不留争议多多。要求撤销这一命名的
占了多数：“把一个强奸嫌疑犯的名字
刻在教学楼上，我觉得坐在里面都想呕

吐，寓意太明显了。西方高等院校接受
捐款的时候，也得考虑社会影响吧。强
烈要求撤掉宋山木几个字，太丢脸
了。”

但也有一些学生表示不能太偏
激：“毕竟现在社会都是喜欢以偏概
全，只要犯了错(而且这次如果罪名成
立就是很严重的错)，就会被贬低得一
无是处！”“全世界最好的商学院哈佛商
学院，此次并未因为金融危机中奥尼
尔、赛恩、瓦格纳、考克斯等校友深化
危机造成恶劣影响而将其钉在本校的
耻辱柱上，而是广泛地就此事展开校
内外的探讨，并检讨和考虑修改课程
来改变其传统的教育理念，这才是一
个一流名校所必须具备的教育和社会
责任感。”

究竟如何处理才算妥当，有人跟
帖分析：“拆牌子最大的困难是这种做
法相当于自己打自己嘴巴，所以立牌
子的人绝对不会去拆，其他人又无此
权力，只能维持现状。”

更深入的讨论是，“怎么样尽力
开发校友资源，吸引广大校友回报母
校，千方百计改善办学条件，同时又能
避免发生‘山木楼’这样的尴尬现象。”

(据《南方都市报》)

人怕出名，因为出了名就难免为名所累。这年头，“为名所累”的已远远不只是出

了名的人那么简单了。日前，“山木培训”原总裁宋山木因涉嫌强奸女员工被刑

拘，华东师范大学闵行校区一栋冠名“宋山木楼”的教学楼就“杯具”了。而在

江苏，有着千年历史的骆马湖因谐音“落马”、“犯了忌讳”，差点被改成“马上

湖”，虽然最后名没改成，但拍砖的网友却停不下来了……

——— 编者按

宋山木出事儿了，教学楼“杯具”了
两年前宋山木捐款 100 万元成华东师范大学客座教授并冠名一教学楼
现在部分师生网上争论是否应撤销冠名

■相 关链接

宋山木是不是该校正式学生？

“山木培训”原总裁宋山木因涉
嫌强奸女员工被刑拘，5 月 21 日又被以涉

嫌强奸罪批捕后，华东师范大学闵行校区一栋教学
楼顿时显得尴尬起来：楼西面用中英文大字写着“宋山
木楼”。

冠名教学楼，这是宋山木以校友身份捐赠 100 万人民
币后获得的待遇，同时他还成为了该校的客座教授。有
学生在校内 BBS 上发帖要求撤销这一冠名，该校
师生对此议论纷纷观点不一。校方目前未

明确表态。

有网友爆料宋山木并非华东师大的正式学生。
“中农人家”在新浪博客上发文称：“宋山木是山东聊城
师范学院(今聊城大学)的学生，毕业后留校任教。后来辞
职，到上海打拼时，曾在华东师范大学读研究生课程进修
班，这种班纯粹是为学校创收办的班，大专毕业都可以
进，发结业证书。”

根据中广网 2007年的人物特写《宋山木：在辽阔的
平原上追逐羚羊》所述，1989年 7月，宋山木在华东师大

就读研究生。此时，宋山木仍叫宋炳华，以德州师
范干部学校教师的身份通过了入学考试，
成为了计算机系最早的“助教进修班”
中的一员（即后来的在职研究生班）。

1990年夏天，宋炳华接到原单位的
紧急通知，提早结束学习回校。在
华东师大时间不过一年。

而山木培训的网站上则称：
“总裁宋山木先生于 1989年从华
东师范大学计算机系硕士毕业。”

“他不仅是华东师范大学深圳校友会
的会长，还被列入华东师范大学颇有成

就的优秀校友行列。”

骆马湖伤害了谁？

今天之所以会出现官员害怕骆马湖的心态，
和我们的官员自身有很大的关系。祈求永葆鸿运的
人不该是在名称上做文章，而真正着力的方向应该
是真正完全彻底的为人民服务，毕竟，人民的眼睛
是雪亮的，对于那些想方设法为人民币服务的官
员，其落马的时日是几可等待的。

——— 据西楚艺人的宿迁市民博客
(http ：//www . esuqian . com . cn/？uid-26724-action
-spacelist-type-blog)

改名本质是为迎合贪官？

我是江西人，常回江西老家，朋友都说井冈山是
阳山，庐山是阴山，还会特别交代如我要去这两座
名山，一定要先去井冈山再去庐山(最好是不去庐
山)。再说，庐山的“庐”字的基本字义是房舍：
茅庐。庐墓(a. 古人于父母或老师死后，服丧期间守
护坟墓，在墓旁搭盖的小屋居住； b. 庐舍和坟墓
)。还有词语庐舍丘墟(家业败
落)，加上有“阴”山之说，庐山
的名是不是也要改呢？

再说张家界的“乾坤柱（见
右图）”更名为《阿凡达》电影
中的“哈里路亚山”，同样是消
息一出，质疑、反对声不断。凤
凰卫视的名嘴窦文涛说：张家界
乾坤柱改名本质就是傍大款；那
么，宿迁的骆马湖改名本质是不
是迎合贪官呢？

——— 洪巧俊的新浪博客
(http：//blog . sina . com . cn/hqj78)

两袖清风何惧“骆马”

依据上述逻辑来推论，中国目前需要改的地名
实在是太多太多了。有网友举例说：到“上海”要受
到“伤害”，赴“南宁”“难得安宁”，去“海南”会发生“海
难”，“洛阳”谐音“落阳”……如果这些地名不改，那
不是哪都不能去了。

笔者建议，当地政府不妨“就汤下面”，在“骆马
湖”边建个警示教育馆，设立一个“落马碑”，隔三差
五常组织官员去那看下，让那些忌讳“落马”的官员
心存敬畏，也未尝不是一件好事。

——— 据高福生的新浪博客 ( h t t p ：/ /
blog . sina . com . cn/gaofusheng)

“骆马湖”更名的“语意政治学”

长春市某法院门前高悬“辟邪宝剑”，河南宜阳
县国土资源局门口内嵌巨型八卦图……骆马湖改名
其实正是和这些风水“地标”一脉相承的。它们将
建筑政治学和语意政治学，体现得淋漓尽致。

地名是一种文化遗产，这是
国际共识，随意改变地名往往会
给文化传承带来难以弥合的裂
痕。类似骆马湖这样的具有文化
名片效应的景区，它与人们的联
系不仅在生态上，而且在文化
上，在情感上，都与当地人血肉
相连。它不是属于政府或某个管
委会或某个楼盘开发商，而是属
于全民。包括更名在内的开发，
必须交由全民进行公告讨论。这
才是正道。
——— 邱果果（据《长沙晚报》)

江 苏
有着千年历史的骆马湖最近

闹起了一场“改名风波”，有人擅自
把湖名改成了“马上湖”！原因据说是
因为“骆马”谐音“落马”，“犯了

忌讳”。
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2009 年 4 月 8 日，宋山木（中）在华东师大校方
陪同下参观“宋山木楼”。 （据山木培训官网）


